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春暖乍寒的早春時序，野地揮別寒冬時的蕭瑟與沈寂，許多植物正萌芽展現新綠春

裝，彩蝶翩飛遊訪花叢更讓大地增色許多。春天是許多蝴蝶結束蟄伏邁入另一個生命旅程

的轉捩點，斯氏紫斑蝶及小紋青斑蝶結束成蝶越冬型態，終止生殖滯育準備交尾、產卵繁

衍任務；蓬萊烏小灰蝶結束卵的微渺階段，配合寄主植物嫩葉萌芽而孵化攝食成長；豹紋

蝶及白蛺蝶終止特定齡期的幼蟲越冬階段，甦醒開始攝食鮮綠的葉片；杉谷琉璃小灰蝶、

黃領蛺蝶則結束超過八、九個月以上蛹期漫長的等待，羽化蛻變成受人矚目的成蝶。其

實，春天也喚醒追蝶人的腳步，因有些蝶種僅現蹤於此刻，如沒把握短暫觀察機會而錯

失，只得隔年再訪！

歪紋小灰蝶正是一年一世代的中型灰蝶種類（前翅長約1.8～2.0公分），過去被視為分

佈侷限的稀有種，其實牠分佈十分廣泛，只因成蝶主要現蹤二至四月份早春時刻，此時大

家較少前往中海拔山區賞蝶而遇不著！本種成蝶闔翅時可見前翅近外緣處具有一條白色線

條，該線條以內呈現廣闊灰褐色對比色彩；後翅腹面則以紅褐色為底色，中央處具有明顯

的叉狀灰白色斑紋，酷似英文字母的「Y」而有「Y紋小灰蝶」別稱。

歪紋小灰蝶將卵產於寄主植物（合歡）枝條芽點附近，幼蟲孵化即可攝食嫩葉，春末

夏初終齡幼蟲選擇合歡根部附近隱蔽處化蛹，

蛹期則歷經夏秋冬三季的蟄伏於隔年初春羽

化，有興趣觀察歪紋小灰蝶可得好好把握早春
時序。
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● 愛護地球珍惜資源，本刊使用環保再生紙印

製。歡迎索取

月刊

發 燒 新 聞

能源與環境是本世紀人類最大的難題，而正確的

政策應奠基在理性、創見和社會的共識上，台灣要突

破當下的困境，就不能避諱這個極度爭議的話題，為

讓讀者了解「何謂永續與環保的台灣能源政策」？編

輯部專訪中央研究院經濟研究所梁啟源教授請他就此

議題提出看法，專訪中梁教授對地球暖化之憂心溢於

言表，編輯部特別將精采的專訪內容摘述於下，期能

提供讀者們一個不同面向的思考。

對於地球暖化議題台灣無法置身事外

梁啟源教授表示，地球暖化的影響，大家原先的看法

比較樂觀，現在看起來蠻嚴重的，因此，全世界對地球暖

化的議題基本上都是以非常嚴肅、認真的態度在看待。而

且現在歐巴馬總統上台後，美國相關政策也和布希政府不

一樣，所以在這種情況下，為了因應地球暖化所採取的一

些國際協定，如京都議定書、後京都議定書的一些對未來

溫室氣體的控制一定會更認真執行，因此，我們必須儘早

因應這種情勢。

梁教授強調，事實上，地球暖化對台灣的影響早已發

生。因2005年2月16日，抑制全球溫室氣體排放的京都議定

書正式生效。根據該協議，整體工業國家（議定書中的附

件一國家）至2012年時，其溫室效應氣體總排放量必須比

1990年的排放量平均減少5.2％。故2012年後開發中國家為

主的非附件一國家被要求承諾減量的壓力將大增。我國雖

非京都議定書簽約國，但由禁用氯氟碳化物的蒙特婁議定

書的先例來看，我國仍將會受到規範。京都議定書雖無貿

易等制裁之規定，但根據WTO有關貿易障礙的規定，對環保

有「例外條款」，即基於環保考慮可對進出口品課徵環保

稅。因此，歐盟已發布的環保三指令，除規定電器電子產

品回收（2005年8月生效）及禁止使用有毒物質（如鉛、鎘

及汞）（2006年7月生效）之外，也要求能源使用產品需滿

足生態設計（EUP）的要求，否則可限制其進口。EUP已於

2007年8月完成立法。

梁教授表示，燃燒化石燃料產生的二氧化碳占台灣

溫室氣體排放總量的74％。台灣二氧化碳總排放量占世界

1％，排第21名，但人均排放量則高居第18名。2004年我

們平均每個人消耗的能量是全世界平均值的2.5倍，已超

過瑞士、丹麥、英國、德國、法國、日本與韓國，直逼澳

洲（3.2倍）、美國（4.5倍）與加拿大（4.8倍）這三個

最不理想的國家。

2012年之後，國際若要求台灣達到溫室氣體減量的

要求，則台灣將面臨在短期內大幅降低溫室氣體排放的壓

力。假設2012年之後，國際要求台灣達到溫室氣體減量的

目標為25％，則整體產業物價的上漲率將高達2.26％，經

濟成長率將減少1.57％，對台灣經濟的影響將極為嚴重。

若提早因應，負面影響將減少一半以上。

國際間目前努力控制CO2濃度的重要指標是在二十一世

紀內不超過工業革命前的兩倍，即560ppm。欲達到此目標

全世界人均排放量應於2050年前減至每年5公噸左右，大約

是我國2000年的人均排放量之半。因此建議訂定溫室氣體

減量目標，儘速通過溫室氣體減量法，並規劃通過全國CO2

排放減量，於2025年回到2000年排放量，2050年比2000年

減半。為達到此一目標，除應從反映合理的能源生產成本

外，也應該反映如空氣污染、道路壅塞、能源安全及二氧

化碳排放等的社會成本；反映使用石油的溫室氣體排放成

本，政府未來宜適時落實（如國際能源價格顯著回跌時）

以單位熱值含碳量課徵之能源稅（即碳稅）及相關配套措

施來反映二氧化碳排放的社會成本並實施綠色租稅改革，

以達到經濟發展、環境保護及能源節約的三贏目標；同時

能源結構也應適時地調整。

核能可提供減碳的機會

梁教授表示，2000年後，政府的能源政策以「非核家

園」為主軸，發展再生能源及節約能源為輔。唯目前不含

水力的再生能源占能源總供給的比率僅0.76％。成本偏高

是原因之一，其中成本最低的風力發電每度在2元左右，

高於台電平均發電成本（1.33元/度）。太陽光電的成本則

更高達每度17元到23元。再生能源的發展其實也受地理環

☉ 文：吳冠衡  圖：陳志修永續與環保的台灣能源政策

（文轉第二版）

Amblopala avidiena y-fasciata

   梁教授表示，若不及早因應地球暖化現象將持續惡化
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境限制，以風力為例，達到270萬瓩的發電目標，需架設

一千八百座以上的風機，唯因受風場條件及土地使用的限

制，有實施上的困難，加上再生能源並不是基載電力。

比較2005年6月

「第二次全國能源會

議」和1998年「第一

次全國能源會議」的

能源結構規劃，主

要差異在2005年大幅

提高未來20年再生能

源、天然氣與燃煤的

比重，分別由原先規

劃的3.3％、16％及28

％增加為6.0％、17.5

％及43％。但大幅降

低核能的比重，由原

先的15％降為4.0％。其影響是2025年的二氧化碳減量目標

需由原先的55％大幅縮小為36.6％。現有的三座核電廠若

提早7年除役，則核能比重將提早在2020年降到4.0%。

而大幅增加燃煤電廠，由於無法獲致環保署環評委員

會的認同，興建困難。燃氣電廠則受限於天然氣儲存成本

高且安全儲存偏低(約5天)，並不可靠。若有兩個颱風同時

襲台，造成液化天然氣運輸船無法靠岸，約佔發電1/4到

1/3的燃氣電廠將停擺。這對未來能源供應的安全性是一大

挑戰。

梁教授表示，事實上，要談永續和環保的能源政策牽

涉到的，一個是溫室氣體的控制及能源效率的提升即節能

減碳，另一個是能源安全。核能不排放二氧化碳，所以對

減碳有幫助，同時核能只需很少的原料就可發很多電，所

以對能源安全也有幫助。目前我國98％的能源靠進口，自

產只有2％，但是日本就把核能當做準自產能源，因核能和

其它進口的能源不同，少量的原料就可用很久，更何況核

能又可提供基載電力，核能有它的優勢。再看台電的電力

係數，一度電所排放的二氧化碳以目前的電源配比為0.628

公斤二氧化碳，日、韓大約為0.42和0.44公斤二氧化碳，

假定我們和它們的係數一樣，就目前發電量來講，那我們

就有7000萬噸的減量空間，未來會更大，所以核能可提供

一個減碳的機會。

為了拯救地球，世界各先進國家紛紛重新選擇使用核能

實際上，由於近年來油價飆漲及京都議定書生效，各

國的核能政

策已有調整

跡象，如英

國2003年的

能源報告中

曾主張應採

取高效能發

電和替代能

源來達成溫室氣體減量目標。但於2006年的能源報告中則

在重新評估後，認為風力、太陽能等替代發電技術至今未

成熟，是否能夠按照期限達成減少溫室氣體排放目標，實

在值得懷疑。且風力發電的風車、太陽能的吸收板等等設

施對環境的影響也不小，遑論地區居民的反對聲浪。由於

必須兼顧可靠的能源供應來源及達成減少溫室氣體排放的

目標，因而英國在現階段不能排除擴大核能發電。

美國布希總統在2005年8月9日簽署能源法案，已授權

興建新的核能電廠。此外，多達40餘座的美國核電廠已通

過許可延役20年。未來日本、韓國與法國等國將持續興建

核電廠。中國大陸國家發改委員會及國科工委員會也正在

制訂核能發展的長期計畫，目標在2020年使核能所佔的比

例由現在的1.5％上升到4.0％左右。根據「世界工業概況

報告」，2004年世界各國在施工中及規劃興建中的核電廠

分別有27座與32座。

在京都議定書生效之後，非核家園政策已非世界的主

流意見。核四應照原訂計畫完工運轉，核一、二、三廠以

延役作為替代方案，並考慮在既有電廠加裝新核能機組。

在發展再生能源的政策上，不宜將推廣再生能源使用

與發展再生能源產業兩者混為一談。從能源使用的角度來

看，推廣再生能源使用應考量其淨能源效益並進行包含減

碳等外部效益的成本效益分析。不符上述兩項評估標準的

再生能源現階段不宜進行大規模推廣，而宜以挹注其研究

發展以建立產業國際競爭力為重點。再生能源發展計畫除

考慮以上二評估標準外，尚應考慮其工程施工之可行性、

對環境之衝擊並有合理之長期及分期計畫目標。

做好核四監督及妥善處理核廢料，核能政策才能執

行下去

梁教授表示，目前政府宣示的政策，就是2025年要回

到2000年CO2的排放水準，在此情況下，不碰核能議題，

應該是很難達到，我們提到電價要調整、能源密集產業要

降低，能源密集度要降低就牽涉到能源效率要提升、能源

產業結構要調整，對二氧化碳的減量我們還要做很大的努

力，沒有核能要達到二氧化碳減量可能很困難。但核四興

建一波三折，我認為原能會要扮演很重要的角色，從核四

興工、完工等作業原能會均應嚴格監督，讓核四能夠安全

運轉，以嘉惠國人，否則核能政策將無法執行下去。

在臺灣核能發展的一個大瓶頸，就在於核廢料的處

理，我國在核廢料處理上，固化技術領先，深受國際矚

目，而高放射性廢料的處理在技術理論上是可行的，如日

本，法國都可將高放射性廢料經過再處理變成新一代核能

發電的燃料，它就不是真正的廢料，可繼續做為燃料。另

外，也應積極尋找國際合作的對象，包括中國大陸。兩岸

可在經濟、能源、核廢料的處理或核能安全上合作，目前

台灣在核能安全方面有很好的經驗，在兩岸語言溝通更容

易下，彼此可經驗交流，大陸本身是一個核子國家，也有

核能發電，加上地方又大，對於核廢料不管是高階或低階

的處理相對較容易，因此兩岸合作應該是有空間的，或許

可以幫我們解決這個問題。

總之，原能會一定要嚴格監督台電確實做好核能安全

及核廢料處理、處置工作，否則即使核能是乾淨的能源，

核能政策仍然走不下去。

「天下沒有白吃的午餐」，地球只有一個，做為地

球村的一員，

我們必須承擔

應盡的責任，

參與國際社會

的努力，以挽

救全人類面臨

的地球暖化危

機。

   行政院原子能委員會蔡春鴻主委（右二）視察核四工程

   核四安全興建、完工、運轉，既可提供便宜、穩定、乾淨
的能源又可達減碳的目的

  風力發電受風場條件及土地使用的限制

  太陽光電的成本相當昂貴，尚不符經濟效益

在全球暖化現象逐漸浮現、二氧化碳減量呼聲高

漲，以及京都議定書生效以後，各國均積極思考如何

降低溫室氣體的排放量，以抑制氣候變遷，延緩地球

暖化。「節能減碳」遂成為當今國際間關注的重大議

題，我國政府亦積極制定相關政策，實踐節能減碳無

悔措施，期能將台灣打造成為低碳社會、永續國家。

在各種能源選項中，核能發電為一種「低碳排放」的

發電方式，若能在不影響安全的前提下，提高現有運轉中

核能電廠的發電量，便可減少因為使用其他化石能

源，以產出同樣發電量所造成的碳排放量；核能電

廠「小幅度功率提升」即是提高現有運轉中核能電

廠發電量的方式之ㄧ。

核能電廠營運首重安全，因此在設計階段會依

據核能法規的要求，執行全廠整體性的安全分析，

並據以訂出日後運轉所須遵行的規範，以確保在安

全無虞的情況下，穩定提供社會發展及民生應用所

需之電力。然而核能電廠在設計階段之安全分析，

對於反應器所能產生的最高熱功率，是以102%額定

值為基準，較實際運轉的100%額定多2%，此多出來

2%之餘裕，是為了影響爐心功率計算之主要參數—

飼水流量的數值，在量測時會因儀器的不準度，有

最多2%的誤差。但隨著科技的日新月異，若採用較先進的

量測儀器與技術，則可將原設計時保留2%之部分餘裕釋放

出來運用，在安全無虞的情況下提升電廠功率，以增進發

電量運轉實績，此即所謂之小幅度功率提升。

國際間包括美國、西班牙等國家，自公元1999年以來

皆積極施行核能電廠小幅度功率提升之運轉，迄今已累積

相當多經驗，均係採用較先進及精確的超音波流量計取代

傳統文氏管流量計，以有效降低飼水流量量測不準度，由

原先的2%降至約0.3%；此意味著若使用超音波流量計量測

飼水流量，則功率可提升至約目前功率之101.7% (102 % - 

0.3 % = 101.7 %)，相當於發電機輸出電力提升約1.7%。

我國核電廠亦採用相同方式，以期提升電廠功率，增加發

電量。

然而核能電廠可運轉之功率上限，係受安全管制事

項，核能電廠必須向原子能委員會提出變更申請，經審核

通過，方可提升。自95年7月核二廠提出小幅度功率提升

申請起，核一、核三廠亦分別於96年5月與97年1月提出申

請。原子能委員會本於核能電廠安全監督的職責，依法嚴

謹執行各項安全審查及視察作業。

目前國內三座運轉中核電廠的6部機組，已陸續通過

審核，並已進行小幅度功率提升，預計今年5月可完成最後

一部機組－核三廠1號機之功率提升作業。97年因小幅度功

率提升所增加的發電量約1.9億度，待6部機組全部完成小

幅度功率提升後，每年所增加的發電量約可達4.45億度，

大約是台灣十萬戶家庭一年的用電量；如果用以替代火力

發電來估算，每年可減少約28萬公噸的二氧化碳排放量。

因此，核能電廠小幅度功率提升，是在確保核能安全要求

下，對減少二氧化碳排放，延緩地球暖化，促進國家永續

發展多盡一份力。

☉ 文：張欣  圖：陳志修
抑制地球暖化新生力軍—核電功率提升

 行政院原子能委員會謝得志副主委主持記者會並親切地與媒體溝通
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一、��有關台電公司之「核四工程執行設計修改作業暫行措施」，原能會於2月5日發函
台電公司，除電氣部分之正面表列保留外，其餘部分同意據以暫行，並於函中提醒
台電公司應按承諾時限提送完整替代方案。

二、��原能會於97年第4季定期視察發現龍門工地設備安裝工程作業缺失，包括儀控系統安
裝已施工無檢驗記錄、工作傳票未依正常程序記錄及未送相關單位審查見證，控制
棒驅動機構電纜架及其支架施工圖面未經核准逕行施工、施工過程未進行檢驗等情
事，經討論初步決定開立違規及裁處罰鍰，本案目前仍在依行政程序規定請台電公
司進行意見陳述。

三、�原能會於97年第4季定期視察發現核四工程1號機拉線箱及密閉式電纜分隔槽設計/製
造/安裝作業之缺失，包括承商品保方案及製造圖面未經審查核准即先行施作、自行
變更設計後未確認耐震驗證之有效性、未提出廠製檢驗測試計劃及廠製過程未經台
電公司檢驗等，經討論初步決定開立違規及裁處罰鍰，本案目前仍在依行政程序規
定請台電公司進行意見陳述。

四、�針對元月17日上午龍門工地電纜管道工程發生人員受傷送醫事件，但龍門施工處遲至
當日下午5時30分始通報原能會，不符合「核子反應器設施異常事件報告及立即通報

作業辦法」規定，原能會於2月11日開立五級違規糾正。
五、�原能會於2月9月至12日執行核四廠移交作業專案視察，查證核四廠分散式控制及資

訊系統網路層、電力系統及水廠等系統之移交作業情形。本次查證發現核四廠移交
作業之流程管制、文件管控、設備維護、人員訓練、現場環境管理等，均有改進的
空間，原能會將開立注意改進事項，要求台電公司檢討改善。

六、�核能四廠禁制區及低密度人口區劑量評估報告審查案，原能會已於2月5日再度發函台
電公司，再次重申本案與核四終期安全分析報告第15章審查作業息息相關，並牽涉低
密度人口區後續公告、設立界樁等流程，請台電公司儘速就相關問題提出實質答覆說
明，以免影響核四整體時程。

核能四廠建廠管制現況

 核四廠系統移交作業視察後會議
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混合鈾鈽氧化物燃料漫談

 核四廠水廠電力開關箱現場視察

☉ 文／圖：翁寶山

一、楔子

位於日本青森縣的六所村擁有燃料循環中重要的設

施，適逢清華大學原子科學院及原科中心的師生們組團前

往青森縣的青森市參加第16屆太平洋盆地核能會議（2008

年10月13至17日），並安排參觀六所村，筆者乃報名參加

隨行。

二、混合氧化物燃料的崛起

輕水反應器釋出的能量來自鈾235的分裂，而鈾238吸

收中子後部分會變成鈽。燃料中未經燃耗而剩餘的鈾235

與由鈾238變成的鈽兩者可於再處理廠中萃取出再使用，

既可做為鈾燃料的原料，也可做為混合氧化物（mixed 

oxide,MOX）燃料。由再處理廠中萃取出的鈾稱為再循環

鈾或再處理鈾。使用再處理鈾與鈽於輕水反應器可節約鈾

資源達10%至20%。日後鈽如能用於快滋生反應器，則再處

理鈽的使用價值更高。

輕水反應器的核子燃料的鈾235濃化度為3%至5%，經

使用後燃料含鈾235與鈽各約為1%。用過燃料經再處理廠

的化工程序處理後，回收的鈾可與自然鈾混合，或與濃縮

廠餘留的耗乏鈾混合，製成上述的MOX燃料，供輕水反應

器的核能電廠使用。

三、燃料循環多出一環節

燃料循環是指核子燃料通過一系統的步驟：諸如利

用、再處理、再製造等。過去的燃料循環並沒有MOX燃料製

造這一環節。新的燃料循環則增加這一環節，如圖1所示。

四、燃料再處理

燃料再處理是很複雜的化工程序，本文試用最簡單的

說明將它分為6個步驟：

1. 用過燃料暫存於核能電廠及再處理廠的水池中長達

4年以上，使其放射性衰減至原有的數百分之一。

2. 用過燃料在厚的屏蔽室中藉遙控的方式把它切成3

至4公分的小塊，然後溶於硝酸。

3. 將含用過燃料溶解後的溶液進行分離程序，把含有

鈾和鈽的溶液與含有分裂產物的溶液分離，後者遂

成為高放射性廢棄物。

4.少量的分裂產物從含有鈾和鈽的溶液中移出。

5.從含有鈾和鈽的溶液中移除硝酸。

6. 將含有鈾和鈽的最後產品置於不銹鋼容器中，即為

MOX燃料的原料，然後存放於特設的室中。

綜合上述6個步驟為：接收／貯存、切割／溶解、分

離、純化、去硝酸、產品貯存。

五、訪燃料廠

由青森市區至六所村的車程約100分鐘，公路是屬於

類似台灣的產業道路。沿途蘋果園果實累累，紅葉與楓

紅染滿了郊外的秋色。行車中途我們在一村間小店略作休

息，飽嘗物美價廉的蘋果和蘋果汁。10月15日上午10時我

們抵達六所村，日本核子燃料公司（原名：日本原燃株

式會社）的升旗台已國旗飄揚，我們特別在國旗前攝影留

念（圖2）。

燃料循環的主要設施均屬於商業機密或高輻射

區，我們只能在展示館藉圖片及動態模型瞭解其作業

情況，同時提出許多相關問題，請該公司陪同參觀的

公關部門人員答覆。

六、混合氧化物燃料的製造

輕水反應器的壓水式或沸水式核能電廠將使用的MOX燃

料，目前在日本的規劃年產量為130t-HM，此處t為噸，HM

為重金屬即含鈽和鈾的重量。MOX燃料的製造如圖3所示。

MOX燃料丸的製造，為避免發生臨界危險，原則上是使

用乾式製造法。另須注意燃料物質量的控制、形狀大小的

控制、以及中子吸收劑的控制等。

所製造的成品，其鈾和鈽的含量如圖4所示。

七、玻璃固化

燃料循環中從再處理廠所產生的

高放射性廢棄物，主要為分裂產物，

係採用玻璃固化的處理方式。數據顯

示，在2000多年前製造的玻璃器皿至

今仍保持良好的品質，且可抗輻射及

熱。熔融玻璃和分裂產物混合後，傾

倒入不銹鋼罐，如圖5所示。

這些玻璃固化體經冷卻後須暫

時存放30至50年，然後作地質處置，

即置於深處地質岩體中，日本規劃於

2030至2040年代完成這項規劃，其規劃如圖6所示。

八、後記

經多年的實驗數據指出，MOX燃料和一般的鈾燃料在特

性和使用上並無太大差異，使用輕水反應器的核能電廠可

另有一種燃料的選擇。日本規劃將MOX燃料置於運轉中的16

至18座核能電廠中使用，將可節省部分鈾的資源。

  圖3 MOX燃料的製造

  圖4 MOX燃料的鈾和鈽含量

  圖2訪問團攝於國旗前

  圖1 新的燃料循環圖

  圖6 深處地質處置

  圖5 盛裝玻璃固化體
的不銹鋼罐
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1862年英國博物學家─斯文豪（Robert Swinhoe）在

台北縣淡水，首次發現紀錄到「朱鸝」，一身紅衫黑羽，

真是華麗驚艷被他譽為福爾摩沙最美麗的鳥！

朱鸝喜歡出現在海拔1,000公尺以下的闊葉林地帶，

黑色頭部和黑色的翼，配上朱紅色的身子，實在美得讓人

看了無不眼睛為之一亮。通常單獨或成對出現在枝葉茂密

的樹冠層或隱密處，偶而飛出林緣，因其數量稀少不易

見，觀鳥者一見到，皆會雀躍不已的告知夥伴「朱鸝～、

朱鸝～趕快看」，同行中若有人沒看到會後悔不已，沿路

抱怨沒有鳥緣。曾有鳥友賞鳥十年才第一次一睹他的風

采。

台灣特有亞種的朱鸝（Oriolus traillii ardens）

由於羽色豔麗搶眼，民國50～70年代成了獵者捕捉販賣的

目標。繁殖期為三至六月，築巢於密林樹冠之分叉處或峭

壁的高樹上，以草為材料，加上蜘蛛絲黏結而成，通常一

巢有二～三個蛋，由雌雄共同孵育。繁殖期間，蛇類、松

鼠、猛禽會侵入鳥巢內盜食鳥蛋與幼雛；築巢時若發現虎

視眈眈的天敵，朱鸝親鳥常會放棄已築好的鳥巢，而另築

新巢，再加上朱鸝對棲息樹種的特定選擇，造成繁殖成功

率非常低，這也是朱鸝族群數量不多的原因，因而被農委

會公告列為第二級稀有鳥類保育動物加以保護。

朱鸝的英文名稱「Maroon Oriole」，是「褐紅色的

鶯」之意，俗稱「紅鶯」！與另一種大家耳熟的「黃鶯出

谷」的「黃鶯」其實是「黃鸝」鳥俗稱和朱鸝同為黃鸝科

的鳥類。鉛藍色的嘴喙，以昆蟲、漿果、果實為食；飛行

時，呈波浪狀曲線前進，常與小卷尾、灰喉山椒鳥混群覓

食。朱鸝主要以天然闊葉林為主，也會出現在人工針葉林

和闊葉林交界處，如蕙蓀林場和藤枝森林遊樂區。

朱鸝有三個亞種（Oriolus traillii traillii）

亞種見於以馬拉雅山脈、印度、西藏東南部及雲南西

部；（Oriolus traillii nigellicauda）亞種則分佈雲

南東南部及海

南島；Oriolus 

traillii ardens

亞種只分布於台

灣，所以稱為台

灣特有亞種。

「紅水黑大扮」的鳥界時尚設計師～朱鸝 ☉ 文：彰化鳥會廖自強  圖：劉定穎

真 情 臺 灣

寶島的春季是旅遊的好時光，乘

著寒冬過盡，炎夏未及的時節，拋開塵

俗，輕車簡裝來一趟花東之旅，實在是

絕佳的享受。

穿越橫跨坪林至頭城間的雪山隧

道，從蘇澳下高速公路，在南方澳小憩，

品嚐漁港物美價廉的海鮮，午後踏上名聞

遐邇的蘇花公路，隨著沿途景緻的流轉，

奔向花東的喜悅緊跟著里程湧上心頭。

蘇花公路氣象萬千

蘇花公路就是台9線蘇澳至花蓮這段

行程，伴著蔚藍的太平洋，沿著密林蒼翠

的東海岸前往春光明媚的花蓮，在118公

里的路程中，風景秀麗、山勢奇巍。行進

間，遠眺近觀山海交織，氣象萬千。

台9線176公里附近崇德隧道北端，有

一處停車場，在這裡歇腳，循著石砌的步

道來到海邊的觀景台，眺望清水斷崖，碧

海藍天白浪撫岸，風景絕佳美不勝收。

太魯閣佳景天成

太魯閣位於東西橫貫公路台8線東岸起

點，其名稱係來自太魯閣族原住民語（音

TRUKU），據說有美麗、雄壯的意思。

循著台8線進入太魯閣峽谷，沿途奇岩

飛瀑佳景天成，人車分道的燕子口、九曲洞

懸崖峭壁猶如鬼斧神工，令人嘆為觀止。立

霧溪上的長春祠在山嵐飄渺中若隱若現，如

詩如畫，更是美得令人嘖嘖稱奇。

依據觀光局調查統計，太魯閣是遊台

觀光客最喜愛的景點，的確是實至名歸。

花東縱谷田鄉風情

從花蓮走台9線穿越花東縱谷到台東

約173公里，沿途觀光遊樂景點有山明水

秀的鯉魚潭、古樸懷舊的林田山林業文化

園區（轉台16線往返）、觀光休閒的光復

糖廠、造型優美的北回歸線界標，以及年

輕遊客最嚮往的秀姑巒溪泛舟等。過了玉

里還有安通溫泉、關山親水公園和道路兩

側季節性花期的菜園與各種花卉栽植形成

的花田景觀。

進入花東縱谷彷彿踏入與世無爭的境

地，靜謐的山林，遼闊的田園，簡樸的農

舍以及五彩繽紛的花卉，將大地編織成一

幅美麗的圖案。

花東縱谷的美，美得清新秀麗，美得

自然脫俗，濃濃的田鄉風情，像陳年的佳

釀，使人心醉如癡。

知本溫泉泡湯樂       

寬闊的知本溪畔，以溫泉泡湯招徠遊

客的飯店林立，河堤上的壁畫，紋飾著山

地鄉原住民文化特有的圖騰。傍晚時分，

來自海內外各地的遊客湧入知本，期盼享

受一夕泡湯的樂趣。

知本的旅店會館多設有泡湯的露天

風呂池及室內的水療SPA，為因應遊客需

要，大型飯店也提供表演劇場及KTV等休

閒娛樂設施，踏入知本處處洋溢著悠閒歡

樂的氣氛。

夜晚的知本溪畔，五顏六色的燈光為

山谷中這片溫泉聚落抹上一襲亮麗的色彩，

晚風捎來山地歌謠和客旅的笑語聲，春天好

像停下了腳步，留戀著知本的浪漫。

東海岸好風光

台11線濱海公路，從台東到花蓮約

182.5公里，沿著海邊由南往北行，有水

往上流奇景和充滿傳奇與自然景觀的小野

柳、三仙台、石雨傘、八仙洞、石梯坪等

景點，以及磯崎、蕃薯寮海濱遊憩區。

其實，行進在花木扶疏、椰林婆娑的

濱海公路上，本身就是一種難能可貴的享

受，擺脫奔逐景點、算計時間的壓力，把

沿途風景區當做休息落腳的處所，更能充

分感受悠遊的樂趣。

或許是遠離都會的喧囂，或許是沒有

工業的污染，花東的草木山林顯得特別清

幽，加上碧海藍天的襯托，東海岸特有的

自然風貌，使久居都市的人們心曠神怡，

流連忘返。

遊程安排

遊花東最好能安排三天行程，一晚

住花蓮感受逛街的那份輕鬆與悠閒，一夜

宿知本盡情享受泡湯的樂趣。不過要提醒

您，出發前先訂妥住處以免向隅。

從北往南行，建議首日上午順遊宜

蘭，在蘇澳午餐後啟程，下午遊崇德及太

魯閣，當晚住花蓮，次日遊花東縱谷夜宿

知本，第三天起程要早，沿濱海公路探訪

各景點一路返北。

由南向北走，建議首日循濱海公路暢

遊沿線景點夜宿花蓮，次日起程要早，上

午遊太魯閣、七星潭（海灣）、鯉魚潭，

午餐後再走花東縱谷南下住知本，第三天

從容返程。

春遊花東不僅能享受大自然的撫慰，

更能讓人深深體認維護自然風貌與資源的

可貴。朋友，預祝您有一趟輕鬆愉快、有

益身心的旅程。

 太魯閣位於東西橫貫公路

 花東縱谷的花田景觀

 北迴歸線界標

推動保護智慧
財產權行動年
1. 買正版，認正牌，您我支持反盜版。
2. 保護智慧財產權，提升國家競爭力。
3. 抄襲盜版太缺德，推陳出新才有趣。
4. 創意無價，盜版無理。
5. 智慧財產權是智慧的光，創作的原動力。

消費新生活運動 3不7要十大守則
(1) 危險公共場所，不去。  (2) 標示不全商品，不買。

(3) 問題食品藥品，不吃。  (4) 消費資訊，要充實。

(5) 消費行為，要合理。   (6) 消費受害，要申訴。

(7) 1950專線，要牢記。  (8) 消保活動，要參與。

(9) 爭取權益，要團結。  (10) 綠色消費，要力行。

行政院消費者保護委員會

線上申訴網址 www.cpc.gov.tw

消費者服務專線

一通就護您 
電話直撥1950後，將逕轉當地
消費者服務中心，提供您消費
申訴及諮詢。

杜絕貪瀆 勇於檢舉
法務部廉政檢舉專線
電話：(02)23167586

 山明水秀的鯉魚潭

花東春行
☉ 文／圖：邢華濱


